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27 сентября – День ма-
шиностроителя.

В последнее воскресенье 
сентября свой профессио-
нальный праздник уже 40 лет 
отмечают машиностроители 

России, Белоруссии, Казахстана, Киргизии.
В регионе действует Алтайский кластер 

аграрного машиностроения. Он начал свою 
деятельность весной 2010 года, объединив в 
форме некоммерческого партнерства пред-
приятия сельхозмашиностроения, учебные 
и научно-исследовательские учреждения, об-
щественные организации.

На сегодняшний день в состав кластера вхо-
дят 36 организаций, в том числе 23 производ-
ственных предприятия в Барнауле и Рубцовске, 
численность занятых на производстве – порядка 
2500 человек. По итогам прошлого года выпуск 
всех видов сельскохозяйственной техники пре-
высил 3 тысячи единиц.

  КАЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
С маской и блокнотом

Росстат c 14 октября по 14 ноября проведет комплексное 
обследование условий жизни населения в регионах.

В Алтайском крае узнают об условиях жизни, труда, быта и 
доступности социальных услуг у жителей 945 домохозяйств, 
а в целом по стране выборку сделают по 60 тысячам.

Всех интервьюеров обеспечат также средствами индивиду-
альной защиты. Опрашивать будут респондентов в возрасте 
15 лет и старше. Ответы принимаются без предъявления ка-
ких-либо документов. На основе этого интервьюеры заполнят 
бланки наблюдения.

Как подчеркнули в Алтайкрайстате, от полноты и досто-
верности сведений, полученных во время опроса, зависит 
объективность информации для формирования федераль-
ных информационных ресурсов. Следовательно, и принятие 
решений по социально-демографическим проблемам.

Время Родине служить
С 1 октября начнется осенняя призывная кампания. 

В связи с этим в Военной прокуратуре Барнаульского гар-
низона создан консультационный центр по вопросам во-
енной и альтернативной гражданской службы.

Призывники и их родители могут обратиться в центр за 
интересующей их информацией и поддержкой. Например, 
можно получить помощь, если вы столкнулись с противо-
правными действиями сотрудников комиссариатов.

В Барнауле консультационный центр действует на 
ул. Партизанской, 71 (4-й этаж). Телефоны для справок: 
(3852) 36-18-70, 36-43-45 и 63-95-33. В Алейске – по адресу: 
ул. Олешко, 60а. Телефон (38553) 22-7-53.

Хороша каша к обеду
Половину площадей, занятых гречихой, убрали аграрии 

Алтайского края. Всего было засеяно культурой порядка 
486 тыс. га – на 23 тыс. больше, чем в 2019 году.

«Темпы обмолота превышают уровень прошлого сельско-
хозяйственного сезона почти на 10%. Средняя урожайность 
составляет 9,7 ц/га – на 0,9 ц выше», – уточнили в региональ-
ном Минсельхозе.

Максимальный урожай получен в Троицком, Целинном, 
Косихинском, Красногорском, Советском, Зональном и Смо-
ленском районах.

И убирают, и сеют
Параллельно с уборочной в Алтайском крае идет осен-

няя посевная кампания.
Как сообщили в региональном Министерстве сельского 

хозяйства, сейчас озимые посеяны на площади, превыша-
ющей 222 тыс. га. В сравнении с аналогичным показателем 
2019 года клин больше на 42 тыс. га. Самые крупные пло-
щади засеяны в Первомайском, Каменском, Кытмановском, 
Косихинском, Смоленском и Троицком районах.

Большая часть засеянного приходится на озимую пшеницу. 
Второй по популярности является озимая рожь.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Конкуренты обзавидуются
С 1 октября в крае стартует федеральная программа для 

предпринимателей. Их будут обучать способности вести 
за собой команду и продвигать свое дело.

Спикерами программы стали опытные российские бизнес-
мены, которые расскажут, как использовать эффективные 
инструменты взаимодействия в коллективе, инструменты 
продвижения себя в качестве лидера, как управлять своим 
ресурсным состоянием. Для этого нужно зарегистрироваться 
на сайте my.dasreda.ru/biz04_mentor.

Программа организована федеральной образовательной 
платформой «Деловая среда» совместно с Алтайским фондом 
развития малого и среднего предпринимательства.

Алёна ИВАНОВА

3,268     
   
Зерновые и зернобобовые культуры в Алтай-

ском крае обмолочены с 2,6 млн га. Осталась 
еще пятая часть. В разрезе культур ситуация 
выглядит так: гречиха убрана с половины пло-
щадей, яровая пшеница, овес и ячмень остались 
на 10% полей.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-западный, 4-9 м/с, 
местами порывы до 14 м/с. Неболь-
шие,  по востоку умеренные, дожди. 
В утренние часы местами туман.
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Ветер западный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Преимущественно 
без осадков. В утренние часы 
местами туман.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Ночью 
по востоку небольшие  дожди, 
в предгорьях с  мокрым снегом, 
днем без осадков. 

27 сентября

28 сентября

8-800-2000-112
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Тяжёлое 
дыхание

В Заринске на Сибирском фанерном комбинате на этой 
неделе открыли технологическую линию по производ-
ству топливных гранул. За год предприятие сможет 
выпускать почти 6 тысяч тонн продукции, которая 
пользуется спросом как в странах Европы и Азии, так и 
на внутреннем рынке.

К�������� ����
С каждым годом топливные гра-

нулы – пеллеты – все больше востре-
бованы в мире. Это экологичный 
и безопасный продукт, который 
уже конкурирует с углем и газом.

– Производственные мощности 
в мире наращиваются, на рынок 

поступает много продукции, поэ-
тому цена на нее становится ниже, 
а спрос каждый год повышается, 
– сообщил учредитель общества с 
ограниченной ответственностью 
«Сибирский фанерный комбинат» 
Евгений Кравченко. – Если в 2018 го-
ду Швеция потребляла 200 тысяч 
тонн биотоплива, то в 2019 году 

– уже больше одного миллиона. 
Дания сжигала 1,3 миллиона тонн, 
сейчас – 1,8 миллиона. Южная Ко-
рея уже перевела почти все свои 
ТЭЦ на гранулы, Япония планирует 
сделать это к 30-м годам.

На территории Алтайского края 
есть два крупных производства 
пеллет – в Рубцовске и Тальмен-
ке, на прошлой неделе еще одна 
линия появилась в Заринске. Ее 
мощности позволяют выпускать 
1,5 тонны продукции в час.

– Сегодня около 75% продукции 
комбината уходит за рубеж. Наде-
емся, что запуск линии расширит 
географию поставок и откроет для 

предприятия новые перспективы. 
Но ориентир мы держим не только 
на экспорт. Пеллеты заинтересуют 
и жителей нашего края: загород-
ных домов строится все больше, 
газ есть не везде, а гранулы – это 
отличная альтернатива, – подчер-
кнул Кравченко.

О����� �����������
Сейчас на фанерном комбинате 

трудятся больше 220 человек, за-
пуск нового производства позволил 
создать еще 30 рабочих мест. Ли-
ния рассчитана на работу в четыре 
смены по пять человек: машинист 

погрузчика, операторы машинного 
комплекса и гранулирования и два 
подсобных работника.

– Все сотрудники новые, каждый 
прошел необходимое обучение. 
Соискатели изучали технологи-
ческие процессы, запоминали 
инструкции, после этого их закре-
пляли за опытным специалистом, 
который учил делу на практике. 
К самостоятельной работе стажер 
допускается, только когда я увижу, 
что он к этому на 100% готов, – рас-
сказал начальник цеха Геннадий 
Матюшев.

(Окончание на 2 стр.)

Продукция должна соответствовать Европейскому стандарту.Топливные гранулы становятся все более востребованными.

Начальник нового цеха Геннадий Матюшев.

Барнаульцы пожаловались на огромные очереди на 
компьютерную томографию легких (КТ), возник-
шие в Диагностическом центре Алтайского края. 
Притом, как утверждают очевидцы, больные и 
здоровые находятся в одном помещении.

В Минздраве Алтайского 
края прокомментировали си-
туацию. Здесь пояснили, что 
из-за сезонного подъема заболе-
ваемости ОРВИ выросла нагруз-
ка и на центры компьютерной 
томографии (КТ-центры). Так, 
количество проводимых за 
сутки исследований возросло 
с 250 до 500.

Наибольшая нагрузка ложит-
ся на Диагностический центр 
Алтайского края в Барнауле. 
К примеру, 22 сентября здесь 
произвели 332 исследования 
при максимальной нагрузке 
на один аппарат в 100.

Длительное ожидание и 
большие очереди вызвали 
недовольство пациентов. Поэ-
тому для увеличения объемов 
обследования был задействован 
второй компьютерный томо-
граф. Также будут распределять 
пациентов по поликлиникам.

Жители края с признаками 
пневмонии, доставляемые бри-
гадами скорой помощи, прини-
маются круглосуточно. Пациен-
тов, которых привозят бригады 
неотложной медпомощи по-

ликлиник, принимают с 8 до 
20 часов без предварительной 
записи.

«Огромный объем работы 
порой бывает неоправдан. Для 
назначения КТ должны быть 
выдержаны строгие клиниче-
ские показания, однако не все 
пациенты нуждаются в данном 
обследовании. Например, вче-
ра у 50 человек никаких кли-
нических показаний не было. 
Жители должны понимать, что 
не каждый случай повышения 
температуры является проявле-
нием коронавируса», – отметил 
заведующий отделением лу-
чевой диагностики Владимир 
Колмогоров.

Также в Центре ядерной 
медицины увеличено время 
работы по проведению иссле-
дований. КТ органов грудной 
клетки будут проводить со втор-
ника по пятницу с 17.00 до 20.30 
для пациентов, доставляемых 
бригадами скорой помощи из 
Центрального и Индустриаль-
ного районов города.

Подготовила 
Татьяна ПЕРВОВА

Первая в крае
24 сентября в Алтайском крае первому добровольцу, 

а им стала главный эпидемиолог региона Ирина Пере-
ладова, поставили вакцину от коронавируса «Спутник 
V» (Гам-КОВИД-Вак). За ней следом будут привиты еще 
40 медиков: терапевты, медсестры, регистраторы и пе-
диатры из разных медучреждений Барнаула.

Ирина Переладова своим примером показала важность 
новой вакцинации. «Прививочная кампания открыта!» – 
сказала она. Кстати, ранее эпидемиолог поставила прививку 
от гриппа и выдержала необходимое время до новой.

Вначале в крае вакцинируют от коронавируса именно 
медицинских работников, ведь они подвержены наиболь-
шему риску. Добровольцев предварительно обследовали. 
«У них нет в крови антител к COVID-19, не говоря о том, что 
нет иммуноглобулина класса М, который свидетельствует о 
возможном начале заболевания», – поясняет Ирина Переладова.

Введение вакцины «Спутник V» происходит в два этапа. 
Сначала вводят первый компонент, а через 21 день – вто-
рой. Они отличаются входящими в их состав активными 
веществами – это сделано для усиления иммунной защиты 
организма.

В течение всего периода будет вестись мониторинг за 
состоянием всех привитых. Как после любой вакцины, 
возможны небольшое повышение температуры или ал-
лергические реакции на компоненты препарата.

«Спутник V» имеет ряд противопоказаний. Кроме того, 
существуют особые условия хранения и транспортиров-
ки – температурный режим должен быть от -18 0С. А вот 
обычную вакцину против гриппа хранят в процедурном 
кабинете при температуре плюс 2–8 градусов.

В регион в ближайшие недели придет еще 2 тысячи доз 
вакцины. Прививки планируется поставить работникам 
здравоохранения. И опять же по желанию самих медиков. 
Ирина Переладова особо подчеркнула, что любая вакцинация, 
в том числе от коронавируса, является только добровольной.

Когда вакцину смогут ставить все желающие, пока точно 
неизвестно. Массово прививать население региона начнут, 
скорее всего, не раньше следующего года. И, вероятно, это 
будет уже другая вакцина.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ФАКТ .
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В Бийске в поселке 
Химиков настоящий 
праздник. Завершился 
капитальный ремонт 
детского сада, в годы 
перестройки продан-
ного в частные руки, а 
теперь выкупленного 
городом для бийских 
малышей.

Долгие годы бывший ве-
домственный садик испол-
нял роль офисного здания, 
где помещения сдавались в 
аренду различным ИП, учреж-
дениям, бизнесу. Здесь были и 
академия права, и автошкола, 
и многое другое. И это притом, 
что в городе в последнее вре-
мя сильно не хватало мест в 
дошкольных учреждениях и 
шла активная борьба с очеред-
ностью – укрупнялись груп-
пы, строились новые детсады.

Но вот в прошлом году и 
в здании в пер. Николая Ли-
пового начались работы по 
капитальному ремонту, а на 
днях прошла приемка вновь 
рожденного садика с участи-
ем депутатов и бийской обще-
ственности. С 1 октября здесь 
зазвучат голоса 200 ребяти-
шек. Как же так произошло? 
Что за чудо случилось? 

– В городе на протяжении 
многих лет складывалась 
сложная ситуация с обеспе-
ченностью местами в детских 
садах, – рассказал «Алтай-
ской правде» глава Бийска 

Александр Студеникин, с 
которым мы встретились на 
общественной приемке обнов-
ленного детсада. – Проблема 
сейчас в том, что детские сады 
построить можно, но они ведь 
нужны именно в конкретных 
микрорайонах, но в них мы 
исчерпали площади для 
строительства.

Проблема и решение
Как же решить проблему? 

Да просто в данном случае вы-
купить бывший детский сад 
из частных рук и привести 
его в нужное состояние, если 
для этого, конечно, найдутся 
деньги.

– В прошлом году Прави-
тельство Алтайского края нас 
поддержало в данном вопросе, 
были выделены ассигнования 
и мы приобрели это здание, 
разработали проектно-смет-
ную документацию на его 
реконструкцию, и вот после 
года работ имеем стандартный 
детский сад на 200 мест. Он 
готов принять по численности 
столько же детей, сколько и 
новые подобные объекты, – 
поделился информацией Алек-
сандр Студеникин. – Здесь от-
кроется пять ясельных групп 
и пять – для детей от трех до 
семи лет. Впрочем, не обо-
шлось и без трудностей при 
проведении ремонта.

Первоначальных ассигно-
ваний, оказывается, хватило 
на большую часть работ – вну-

тренний ремонт, инженерные 
сети, а вот, например, фасад-
ная часть не предусматрива-
лась. Однако город изыскал 
финансы, подключил их по 
линии наукограда и уже в 
этом году отремонтировал фа-
сад. Теперь даже и не скажешь, 
что этому объекту несколько 
десятков лет. Были вопросы 
и по расположению оборудо-
вания, ведь, когда разраба-
тывали проектно-сметную 
документацию, по СанПиНу 
были одни требования, а 
пока проводили ремонт, они 
изменились, и для решения 
связанных с этим вопросов 
также потребовалось время.

А стоило ли ждать?
– Я был здесь до того, как 

дума города приняла решение 

о покупке данного объекта, 
ну теперь это действитель-
но небо и земля, – отметил 
участвующий в обществен-
ной приемке заместитель 
председателя гордумы Игорь 
Степанов.

И правда, двор детсада ухо-
жен, красив, новое оборудова-
ние детских площадок просто 
радует глаз. Явно малышам 
здесь будет интересно. Да и 
сами помещения в корпусах 
определенно подарят детям 
радость. Новая мебель, сан-
техника, игрушки, столы и 
стульчики, цветовое оформ-
ление групп – все это пред-
назначено для того, чтобы 
воспитанникам было ком-
фортно находиться в своем 
новом доме.  

В целом общественная при-
емка прошла на ура. Участ-
ники оказались довольны 
увиденным. Совсем скоро 
эти стены вновь вспомнят, 
что такое детский радостный 
смех. И быть может, в Бийске, 
да и не только в нем, а в це-
лом по краю, будут еще не раз 
реализованы подобные про-
екты, когда из частных рук 
корпуса бывших дошкольных 
заведений возвратятся в руки 
детские. Это ведь справедли-
во, правда?

Павел СИДОРЕНКО 
(фото пресс-центра  

администрации г. Бийска)

  ТЕРРИТОРИЯ ДЕТСТВА 

  ПРОИЗВОДСТВО .

Такая качественная подготовка необходима из-за сложности 
оборудования. Производство условно разделено на два этапа – 
сушку и гранулирование. На начале линии стоит теплогене-
ратор, который работает на древесных отходах. Устройство 
нагревает воздух до 400 градусов, после чего сырье подается в 
сушильный барабан, где доводится до необходимой влажности. 
После этого щепа перемалывается в древесную муку и подает-
ся в пресс, который выдавливает гранулы. На каждом этапе 
нужно соблюдать ряд параметров, а от малейшего нарушения 
продукция может оказаться бракованной.

– Гранулы должны соответствовать европейскому стандарту. 
К примеру, влажность не может быть больше 10%, в противном 
случае пеллеты будут рыхлыми и могут заплесневеть. Также 
контролируется плотность и длина продукции. У нас есть ла-
боратория, на которой проводятся необходимые испытания. 
Без положительного заключения товар на рынок не попадет, – 
пояснил Матюшев.

Несколько путеи�  развития
Запуск новой линии позволит сделать производство на комби-

нате почти безотходным. В основе гранул будут использоваться 
опилки березы и осины, оставшиеся при изготовлении фанеры. 
Это закрывает экологические вопросы, так как отходы больше 
не придется утилизировать.

– Всегда приятно присутствовать на запуске нового произ-
водства, так как это и создание рабочих мест, и новые налого-
вые отчисления, и дополнительный товарооборот, – заявил 
заместитель председателя Правительства Алтайского края 
Александр Лукьянов на церемонии открытия цеха. – Я от души 
поздравляю учредителей и коллектив предприятия. Огромное 
спасибо за ту работу, которую вы делаете.

Следующим шагом комбината будет запуск цеха строитель-
ных материалов из древесной муки, которая остается в ходе 
производства пеллет. Также рассматривается возможность 
изготовления детских игрушек из дерева.

– Игрушки будут выполнены из древесного массива и тол-
стой фанеры, которую мы изготавливаем сами. Производ-
ство такого товара откроет нам еще один очень интересный 
экспортный рынок. Но сейчас основная задача – получить 
сертификат на топливные гранулы для стран Евросоюза, мы 
над этим работаем. Контракты для поставок на внутренние 
рынки уже были заключены, а первые тестовые партии но-
вого топлива уже отправлены покупателям, – резюмировал 
Евгений Кравченко.

Влад ГЕРАСИМОВ

Материнский капитал –  
на учёбу

В Алтайском крае значительно упростили про-
цедуру, согласно которой средства материнского 
капитала можно направить на обучение детей.

Это стало возможным благодаря соглашениям между 
Пенсионным фондом и учебными заведениями региона.

Раньше семьям необходимо было представлять в ПФР 
копию договора об оказании платных образовательных 
услуг из учебного заведения. Теперь по шести вузам 
достаточно лишь подать заявление о распоряжении 
маткапиталом.

Пока заключены соглашения с АлтГПУ, АлтГТУ, 
Алтайским филиалом РАНХиГС, АлтГУ, АГАУ и АГМУ. 
Список заведений будет регулярно пополняться.

Всего планируется заключить 22 соглашения. Это 
будут не только вузы, но и колледжи, техникумы и 
училища, заверили в ОПФР по краю.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Социальные 
 проекты

В крае 15 октября пройдет II Инвестиционный 
подиум. На нем предприниматели, развивающие 
социальный бизнес, представят свои проекты ин-
весторам.

В прошлом году после такого мероприятия из десяти 
проектов четыре получили выгодные предложения. 
На этот раз для участия отобрано 12 проектов, в чис-
ле которых дополнительное образование, отдых и 
оздоровление детей, укрепление семьи, поддержка 
материнства и детства, помощь в социальной адапта-
ции. О них расскажут в центре «Мой бизнес». Также 
можно найти подробности на сайте инвестподиум.
мойбизнес22.рф.

Формы взаимодействия на подиуме рассматриваются 
разные. Не только финансирование, но также немоне-
тарное сотрудничество, наставничество, содействие 
в продвижении проекта, сообщают в управлении ре-
гиона по развитию предпринимательства и рыночной 
инфраструктуры.

Рыба ищет, где скидки
Рыбоводческие хозяйства Алтайского края могут 

претендовать на господдержку из краевого бюджета.
Предполагается, что им вернут до 50% затрат на вы-

ращивание и покупку молоди рыб, водных организмов, 
лодок и моторов к ним, оборудования для хозяйства, 
сообщает Минприроды региона.

Право на субсидию имеют индивидуальные пред-
приниматели и юридические лица, ведущие свою 
деятельность на водных объектах края. Поддержка 
будет предоставляться в рамках региональной про-
граммы по охране окружающей среды, воспроизвод-
ству и рациональному использованию природных 
ресурсов.

Документы на участие принимают до 5 ноября.
Алёна ИВАНОВА

  МНЕНИЕ 
Бузунова Людмила, депутат Думы города Бийска:
– Не зря же в советское время предприятия строили 

поселки, а внутри располагали детские сады. Конечно, они 
востребованы были. В свое время я работала заведующей 
поликлиникой и просчитывала демографию, понимала, 
что бывшие ведомственные детсады понадобятся. У себя 
на округе в Заречье, будучи городским депутатом, делала 
все, чтобы вместе с администрацией сохранить подобные 
муниципальные здания в бюджете, а не продать. Открыва-
ли в них музыкальные школы или детские поликлиники, 
но их в любой момент можно было перепрофилировать. 
У нас получилось это, а вот этот ведомственный детсад 
был потерян, здорово, что его смогли вернуть в городскую 
собственность и отремонтировать.

В преддверии Дня ма-
шиностроителя двое 
сотрудников «Барнаул-
трансмаша» получили 
медаль «За заслуги в 
труде».

Все� начинается  
с карандаша

Ведущий специалист цен-
трального конструкторского 
бюро Владимир Шарапов по-
пал на «Барнаултрансмаш» 
по распределению. Было это 
в 1976 году, с тех пор конструк-
тор место работы не менял.

– Когда я только приехал, все 
было в новинку. Познания шли 
через работу в цехе, команди-
ровки. Работать тогда было 
сложнее: оргтехники такой не 
было, чертежи выполнялись 
вручную. Все придуманное дер-
жалось на кончике карандаша, 
а любую помарку приходилось 
перерисовывать, – делится он. – 
Сейчас, когда проектирование 
перешло в графические редак-
торы, стало намного проще. Не 
приходится выполнять мно-
жество ненужных действий.

Но, как считает Владимир, 
непосредственная работа кон-
структора с годами стала ме-
нее творческой. Это связано 
с большим объемом заказов, 
которые нужно сопровождать, 
а разработок чего-то нового и 
перспективного становится 
все меньше.

– Сейчас завод загружен 
крупными и ответственными 
гособоронзаказами, поэтому все 
силы брошены на это, – поясня-
ет награжденный. – Бывает, что 
в ходе планирования вдруг вы-
ясняется: кто-то из снабженцев 
разорился. Приходится искать 
решение, переделывать проект, 
согласовывать его с вышестоя-
щими органами. После этого 
нужно наладить производство. 
Таких нюансов много, и все их 
нужно рассчитать, спроектиро-
вать и внедрить.

Один из последних приме-
ров случился совсем недавно. 

Завод производит судовые 
вспомогательные дизельные 
генераторы для ВМФ, которые 
используются в новой разра-
ботке – цельнолитом корабле 
из пластиката. Когда судно 
нужно было сдавать в экс-
плуатацию, выяснилось, что 
предприятие, поставляющее 
силовые генераторы, обан-
кротилось и весь проект под 
угрозой.

Конструкторам пришлось 
искать другого поставщика, 
внедрять новые комплектую-

щие. Все закончилось успеш-
но, и уже была произведена 
поставка генераторов, собран-
ных по измененному проекту.

Но есть в карьере Шарапова 
и такие разработки, которы-
ми смело можно гордиться. 
Одна из таких однажды даже 
признавалась товаром года.

– Это дизель-генератор для 
«жигулей». В конце 90-х была 
программа дизелизации лег-
ковых автомобилей, которую 
взял на вооружение АвтоВАЗ. 
А производство двигателей 

решили организовать у нас. 
Мы разработали переносной 
генератор, тогда в России по-
добные не выпускал никто. 
Также мы сконструировали 
маломагнитные генерато-
ры, позволяющие кораблям 
не появляться на радарах. Но 
нельзя говорить, что это моя 
заслуга, – это общая работа 
центрального конструктор-
ского бюро, – подчеркивает 
Владимир.

Сейчас конструктор на 
первое место ставит передачу 

опыта молодым сотрудникам, 
которые, к счастью, приходят 
на предприятие.

– Молодежь прекрасно вла-
деет компьютерной графикой и 
без труда нарисует любое изде-
лие. Но вот понять, как оно бу-
дет работать, почему использо-
вана какая-либо конфигурация, 
какой у нее запас прочности, – у 
неопытных специалистов все 
это вызывает затруднения, – 
уверен Шарапов. – Надеюсь, что 
успеем все знания и опыт пе-
редать им, как когда-то нам их 
передали старшие товарищи.

Ответственная  
за тепло

У Лидии Тотниной два про-
фессиональных праздника –  
дни машиностроителя и 
энергетика. Начав с инжене-
ра-конструктора, доработав до 
главного специалиста-тепло-
техника, на предприятии она 
уже 36 лет. И пусть машины 
женщина не строит, без ее уча-
стия деятельность завода была 
бы невозможной.

– Все началось с распреде-
ления. Окончила институт в 
Новосибирске, после чего от-
правили в Барнаул, – вспоми-
нает награжденная. – Сейчас 
я единственный специалист 
на заводе, который отвечает за 
его энергоснабжение. Воздух, 
вода, отопление, пар, коммуни-
кации, трубы – это моя сфера 
ответственности. Главное тре-
бование – работа предприятия 
должна быть безаварийной. 
А завод в час потребляет около 
50 гигакалорий тепловой энер-
гии, которые необходимо рас-
пределить по всем корпусам.

За свою карьеру, по словам 
Лидии Дмитриевны, она уже 
сделала больше 3 тысяч чер-
тежей. «С закрытыми глазами 
проект не начерчу, но когда зво-
нят домой, а такое случается 
нередко, я могу четко ответить: 
где, что и как», – улыбается она.

– Как-то раз нам в генера-
ции сказали переделывать 
центральный тепловой пункт. 

Предоставили чертежи, а ког-
да я их изучила, то поняла, что 
по этой схеме вообще ничего 
работать не будет и завод на 
зиму останется без тепла. Мы 
дома с мужем все переделали, 
показали проект специали-
стам генерации. Им ничего не 
оставалось, только согласить-
ся, – разводит руками главный 
специалист-теплотехник.

Муж Лидии, как и она, пе-
реехал в Барнаул по распреде-
лению. На заводе он работал 
сварщиком, поэтому все про-
екты, которые создавала су-
пруга, мужчина со своей бри-
гадой воплощал в жизнь. Их 
сын тоже решил не отставать 
и выбрал профессию в сфере 
теплоснабжения. «Поэтому 
когда мы собираемся, то всег-
да есть о чем поговорить», –  
констатирует теплотехник.

В последнее время работы у 
специалиста стало несколько 
больше обычного. Некоторые 
коммуникации на заводе за 
годы эксплуатации порядком 
износились, поэтому часто 
возникают непредвиденные 
ситуации, решать которые 
приходится незамедлительно.

– Иногда даже чертеж не 
успеваю сделать. Просто при-
бегаем на место, быстро все чи-
ним и только потом вносим все 
изменения в документацию. 
А времени на раздумья нет – 
завод-то не остановишь, – от-
мечает Лидия Тотнина.

Но, по ее словам, как бы 
банально это ни звучало, на 
работу она ходит как на празд-
ник. А сложности только мо-
тивируют.

– Я уже себе говорю, что, 
если утром проснусь и мне 
не захочется на работу идти, 
я просто не пойду. Но такого 
еще не было. Думаю, что мне 
это нравится, потому что лег-
ко могу решить на первый 
взгляд сложные проблемы. 
Даже справочники не нуж-
ны, – резюмирует медалистка.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
фото Андрея КАСПРИШИНА 

и автора

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  КРАТКО..

Машины строит мысль

Двести звонких голосов

Дрова XXI века

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

27 сентября – День  
машиностроителя

Уважаемые работники и ветераны 
машиностроительной отрасли!

Сердечно поздравляем вас с профессиональным 
праздником!

Машиностроение объединяет около 30 тысяч 
жителей края, занятых на предприятиях различного 
профиля. Компании станкостроения, вагоностроения 
и энергомашиностроения стабильно наращивают 
производство конкурентной высокотехнологичной 
продукции, внедряют современные технологии. Качество 
и надежность изделий наших заводов способствуют их 
востребованности не только в нашей стране, но и за 
рубежом. Важно, что в Алтайском крае в последние годы 
ускоренными темпами развивается сельскохозяйственное 
машиностроение. Сегодня в регионе производится 
практически весь спектр аграрной техники.

Убеждены, что трудолюбие и профессионализм наших 
машиностроителей позволят осваивать новые рынки сбыта, 
а отрасли – уверенно развиваться!

Желаем вам крепкого здоровья, счастья и новых 
достижений на благо Алтайского края!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

27 сентября –  
Всемирный день  
туризма

Уважаемые представители  
туристической отрасли Алтайского 

края, жители и гости региона!
Поздравляем вас со Всемирным днем туризма!
Путешествия стали неотъемлемой частью жизни 

современных людей. Поездки расширяют кругозор, приносят 
новые впечатления и делают нашу жизнь ярче. Отрасль 
туризма обеспечивает устойчивое развитие экономики 
России и Алтайского края.

Наш регион оказывает значительное влияние на 
формирование туристического бренда страны. В каждой 
точке края есть места, которые смогут покорить сердце 
любого туриста. У нас созданы условия для активного, а 
также оздоровительного семейного отдыха. Белокуриха 
давно стала символом оздоровительного туризма, большие 
перспективы ждут территории соленых озер, Горной 
Колывани и Чарыша.

В последние годы мы добились устойчивого восприятия 
Алтайского края как туристического региона. Будем 
продолжать работать с инвесторами, улучшать сервис, 
развивать новые направления и создавать дополнительные 
объекты. Уверены, что, несмотря на сложности текущего 
года, отрасль ждет ускоренное развитие и надежное будущее.

Выражаем искреннюю признательность представителям 
турбизнеса, которые ответственно отнеслись к соблюдению 
режима ограничительных мер и с честью выдержали все 
испытания. Искренне желаем вам здоровья и успехов в 
работе!

Всем туристам – отличного настроения, интересных 
маршрутов и незабываемых впечатлений!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

(Начало на 1 стр.)

В одном из цехов «Барнаултрансмаша».

За свою карьеру Лидия Тотнина  
выполнила более 3 тысяч чертежей.

Владимир Шарапов.

Обновленный детсад.
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В Барнаул хотят привезти «Маскарад».

Сдать анализ – не больно.

Теперь занятия по робототехнике  в Рубцовске будут проходить на новом уровне.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

  КУЛЬТУРА .

Сдать анализ – 
позаботиться о здоровье

БИЙСК: с октября 
увеличат зарплаты 
бюджетникам

На 3% вырастут зарплаты чиновников и работ-
ников муниципальных предприятий Бийска.

«Единая схема размеров оплаты труда служа-
щих мэрии уже утверждена. Однако не стоит 
думать, что оклады бийских чиновников запре-
дельно высокие. Например, должностной оклад 
главного бухгалтера подразделений администра-
ции Бийска всего 7000 рублей, а простого бухгал-
тера – 3100 рублей», – пишет «Бийский рабочий».

В то же время редакция уточняет, что зарплаты 
служащих мэрии складываются из должностных 
окладов и дополнительных начислений.

ЗМЕИНОГОРСК: повысь 
правовую грамотность
С 23 сентября в Центральной модельной 

библиотеке города заработала «Правовая не-
отложка» с книгами о праве и законе.

«Авторы книг – практикующие адвокаты. 
И знают, с какими трудностями приходится 
сталкиваться каждому гражданину. В книгах 
рассмотрены основные проблемы трудового пра-
ва, семейного, жилищного, права собственности, 
наследства и завещания, права потребителей и 
владельцев садовых участков и многое другое. 
Любой человек независимо от возраста найдет в 
них полезную для себя информацию», – уточняют 
журналисты «Змеиногорского вестника».

ЗАРИНСК: осваиваем 
таёжную трассу

Сегодня, 26 сентября, в районе пройдет 
веломарафон от Тягуна до города коксохи-
миков – Заринска.

Стартуют велосипедисты с территории горно-
лыжного комплекса «Берлога», а финишируют 
в Заринске у спортивного комплекса «Олимп». 
Участники будут разделены на девять категорий, 
начиная от юниоров и заканчивая элитой. К уча-
стию допускаются все желающие. Обязательно 
наличие технически исправного велосипеда и 
защитного шлема для всех категорий участни-
ков. Если велосипедисту еще не исполнилось 

18 лет, то необходимо предоставить письменное 
разрешение на участие от родителей.

АЛЕЙСК: 
земля жаждет асфальта

Жители города на реке Алей выбирают 
дороги для капитального ремонта.

До 23 октября в администрации Алейска при-
нимаются предложения от горожан по ремонту 
общегородских дорог. «Они будут проводиться 
в соответствии с пожеланиями жителей города. 
Предложения алейчан будут учитываться при 
составлении проекта на 2021 год и при возмож-
ной корректировке планов на ближайшее вре-
мя», – уточняют в мэрии и призывают граждан 
проявить активность.

НОВОАЛТАЙСК: время 
восточной грусти

В минувшие выходные в городе-спутнике 
Барнаула постарались привести в порядок 
захоронение японских военнопленных.

В субботнике на старом кладбище участвовали 
сотрудники Центральной городской библиоте-
ки имени Л.С. Мерзликина и волонтеры школы 
№ 9. На общей могиле, где официально захоронены 
останки более двухсот японских военнопленных, 
была прополота трава, убрана сухая листва, выре-
зана поросль, обновлены цветы. Во время акции 
библиотекари озвучили школьникам краткую 
историческую справку о появлении и нахожде-
нии японцев в этом городе, где они проживали 
и чем занимались.

ГАЛЬБШТАДТ: 
адреса первокурсников

Из 114 выпускников этого года в высшие 
учебные заведения поступили 38 ребят, в 
средние учебные заведения – 60.

«Большинство медалистов из Немецкого на-
ционального района поступили в вузы в других 
регионах», – уточняет журналист «Нового времени» 
Юрий Барсуков.

В явном приоритете Новосибирск. Так, в Но-
восибирский государственный технический 
университет поступили сразу четыре человека. 

Еще двое – в Новосибирский государственный 
университет экономики и управления. По одно-
му – в Сибирский государственный университет 
путей сообщения, Сибирский государственный 
университет телекоммуникаций и информатики, 
Томский государственный политехнический 
университет, Кемеровский государственный 
университет и Пермский военный институт 
войск национальной гвардии РФ.

Подавляющее большинство выпускников со 
«стандартными» аттестатами сделали свой выбор 
в пользу алтайских вузов.

Подготовил Олег АНТОНОВ

РУБЦОВСК: вперёд, 
к открытиям!

В Рубцовске начал работу детский технопарк. 
Он создан на базе центра внешкольной работы 
«Малая Академия» и пока будет действовать в 
формате «минимум». Это значит, что на первых 
порах в Рубцовске будут развиваться четыре 
направления: виртуальная реальность, IT-тех-
нологии, хайтек и робототехника.

Для кванториума поставлено суперсовремен-
ное оборудование на сумму около 10 миллионов 
рублей. Средства выделены из краевого бюджета. 
Такому оснащению кабинетов можно только 
по-хорошему позавидовать. Это специфическое 
оборудование, которое направлено на создание 
определенных продуктов, разработок.

На открытии было много гостей, в том числе 
представители промышленных предприятий, 
которые уже сейчас присматриваются к будущим 
инженерам.

Начальник отдела регионального Министерства 
образования и науки Юлия Мамчур отметила, 
что идея создания кванториумов (так еще назы-
вают такие технопарки) по модели «минимум» 
возникла в связи с необходимостью создания бла-
гоприятных условий для развития технического 
творчества детей в небольших муниципалитетах.

– Рубцовск – третий город, где начали работу 
наши мини-кванториумы, – сообщила она. –
Здесь реализуются программы с участием детей, 
которые прошли отбор и имеют возможность 
заниматься любимым делом.

Кстати, планируется, что в 2024 году в каждом 
городе России с населением свыше 60 тысяч че-
ловек будет как минимум один кванториум.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Лекарство от COVID
Препарат «Арепливир», предназначенный 

для лечения COVID-19, применяется для ле-
чения пациентов в ковидных госпиталях 
Алтайского края. Но пока лекарство, которое 
теперь разрешено применять в амбулатор-
ных условиях, в аптечной сети региона не 
появилось.

«Когда поступит в аптечную сеть региона – во-
прос к производителю и аптечной сети, Минздрав 
не регулирует этот вопрос», – пояснили «Алтай-
ской правде» в Министерстве здравоохранения 
края.

Также нам разъяснили, что для госпита-
лизированных пациентов «Арепливир» (или 
«Фавипиравир») абсолютно бесплатен, лечение 
проводится в рамках ОМС. Он включен в клини-
ческие рекомендации для лечения пациентов 
с COVID-19. Показал свою эффективность при 
лечении легкого и среднетяжелого течения.

При этом пациенты с коронавирусом, на-
ходящиеся на амбулаторном лечении, в боль-
шинстве регионов также получают лекарства 
бесплатно.

Что касается именно этого препарата, то он –
рецептурный. Принимать его следует только 
по назначению врача. Цену на данный момент 
определяет производитель, подчеркнули в крае-
вом Минздраве.

Стоимость лекарства, которое уже продается 
в розницу в Москве, в аптеках столицы страны 
начинается от 12 320 рублей. В одной упаковке 
содержится 40 таблеток по 200 мг.

В основе препарата – действующее вещество 
фавипиравир, блокирующее размножение вируса 
в клетке человека и тем самым препятствующее 
распространению инфекции в организме. Он 
выпущен в рекордно короткие сроки – за три 
месяца. Клинические испытания проводились в 
медицинских учреждениях Мордовии, Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ленинградской, Смоленской 
и Рязанской областей.

«В ближайшее время «Фавипиравир» будет 
включен в перечень жизненно важных лекар-
ственных препаратов. После этого на него будет 
автоматически сформирована реестровая цена 
с учетом экономического анализа со стороны 
ФАС России», – рассказали в Министерстве здра-
воохранения.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  МЕДИЦИНА .

На Алтае подвели итоги Все-
российской акции «Тест на ВИЧ: 
Экспедиция».

Акция проводится по всей стране с 
2016 года. В этом году в июне две команды 
одновременно стартовали из Камчатки 
и Калининграда, чтобы проследовать 
навстречу друг другу через всю Россию 
и встретиться 16 ноября в Казани на за-
крытии проекта. Ставшие узнаваемыми 
мобильные пункты тестирования – брен-
дированные автомобили ГАЗ белого цвета 
с широкой красной лентой – посетят 200 
городов в 45 регионах России.

С 19 по 22 сентября медики и волон-
теры трудились на Алтае. В акции мог 
принять участие любой желающий. 
Тесты проводили в Бийске, Рубцовске, 
Заринске, Новоалтайске и Барнауле. 
В итоге около тысячи человек поуча-
ствовали в мероприятии.

– Мы таким образом продолжаем ра-
боту над тем, чтобы у каждого человека 
сформировалась культура ответствен-
ного отношения к здоровью своему и 
окружающих, – говорит главный врач 

Алтайского краевого центра по профи-
лактике и борьбе со СПИДом и инфекци-
онными заболеваниями Валерий Шев-
ченко. – Уровень информированности 
населения относительно ВИЧ-инфекции 
не так высок, как хотелось бы. Кроме 
того, согласно статистике, 30% носи-
телей даже не подозревают о том, что 
они заражены. Наша задача – сделать 
тестирование еще более доступным.

В среду в Молодежном театре Алтая 
подвели итоги проекта. Из Москвы по 
такому случаю прилетела заместитель 
директора департамента общественного 
здоровья, коммуникаций и экспертной 
деятельности Минздрава РФ Кристина 
Сошкина.

– Самое ценное в цифровую эпоху –
информация, которая способна сохра-
нить и приумножить здоровье, сфор-

мировать ответственное отношение 
к жизни в целом, – подчеркнула она.

В этот день также можно было сдать 
анализ. И через десять минут получить 
результат. 20-летняя Анна С. решила 
поддержать акцию, заодно проверить 
состояние своего здоровья:

– Сдать тест на ВИЧ – это нормально. 
Учитывая, что заболеть можно от укуса 
насекомого, побывав у стоматолога или 
у мастера маникюра, который плохо 
обработал инструменты. Не обязательно 
речь идет о передаче инфекции поло-
вым путем, – сказала Анна С.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Министр культуры 
края Елена Безрукова 
рассказала о работе 
отрасли, потерявшей 
в период пандемии 
4,5 миллиона рублей.

Учреждения культуры 
края, пусть и не в полную 
силу, с сентября начали рабо-
тать. Конечно, с соблюдением 
всех необходимых мер: про-
водится термометрия, запре-
щается допуск заболевших, 
после каждого спектакля или 
киносеанса проходит влаж-
ная уборка с дезинфицирую-
щими средствами. Среди 
сотрудников, как отметила 
Безрукова, вспышек заболе-
вания нет, лишь отдельные 
случаи.

– С третьей декады марта 
вся работа с посетителями 
была приостановлена, только 
в сентябре мы начали почти 
полноценно работать, – сказа-
ла министр. – До этого люди 
находились на самоизоля-
ции, ряд процессов пришлось 
переориентировать на вну-
треннюю работу. Например, 
библиотекари не выдавали 
книги, а работали с фондами. 
То же самое делали музейщи-
ки, в отдельных учреждениях 
шел ремонт.

Концертные и театраль-
ные организации Алтайского 
края потеряли из-за корона-
вируса около 45 миллионов 
рублей. Но, как сообщила 
Елена Безрукова, часть рас-
ходов была сэкономлена на 
коммунальных услугах (на-
пример, электроэнергии) и 

почти 30 миллионов выде-
лено из краевого бюджета на 
выплату зарплат, чтобы хотя 
бы среднюю зарплату сотруд-
ники получили. Премии и 
надбавки не могли быть вы-
плачены в полном объеме, но, 
в отличие от частных органи-
заций, бюджетные учрежде-
ния поддержаны из краевого 
бюджета более существен-
но. Пока они работают не с 
полной загрузкой, поэтому в 
ближайшие месяцы их доход 
вряд ли будет сопоставим со 
средним.

«Госзадание – это вопрос, 
который волновал нас с 
самого начала, – отметила 
министр культуры. – Рань-
ше, если зрителей приходи-
ло меньше, то учреждение 
должно было вернуть соот-
ветствующий процент финан-
сирования, но в этом году при 
выделении средств данный 
показатель учитываться не 
будет». Зависимость финанси-
рования объектов культуры 
края от выполнения ими гос-
задания на 2020 год отменена 
специальным распоряжением 
губернатора. Сам показатель 
посещаемости установлен 
не только госзаданием, но и 
нацпроектом, поэтому Мин-
культуры РФ вместе с прави-
тельством сейчас решают, что 
предпринять: не учитывать 
его вообще или учитывать 
также прирост количества 
виртуальных посетителей.

На вопрос о поддержке 
театров Безрукова ответила, 
что ее получают все четыре 
государственных театра и три 
муниципальных. Им выделя-

ются субсидии на приобрете-
ние оборудования и постано-
вочные расходы. На текущий 
финансовый год учреждения 
существенно подстрахованы 
средствами из краевого бюд-
жета. Риски уйти в долги или 
оставить людей без зарплаты 
исключены.

Гастроли в наступившем 
сезоне будут. Так, в следую-
щем году в Барнауле ждут 
Театр Вахтангова. Елена 
Безрукова сообщила о пере-
говорах с директором театра 
Кириллом Кроком. Список 
спектаклей, которые приве-
зут вахтанговцы, определит-
ся после завершения ремонта 
сцены в театре драмы и ко-
мандировки в Москву алтай-
ской технической группы.

– Безусловно, в приорите-
те русская классика – «Евге-
ний Онегин», «Дядя Ваня», 
«Анна Каренина», «Маска-
рад». Это те спектакли, рай-
дер для которых в первую 
очередь мы будем соотно-
сить с нашей площадкой. 
У нас хорошие технические 
данные, одна из крупней-
ших сцен в Сибири, поэтому 
театр драмы может принять 
спектакль большой формы, –
полагает Безрукова.

Также рассматривается 
возможность показа двух 
спектаклей Вахтанговско-
го театра – «Наш класс» и 
«Крик лангусты» – на сцене 
Молодежного театра Алтая. 
Барнаульские же артисты 
впервые выступят на сцене 
знаменитого московского 
театра.

Соб. инф.

Ждём Театр Вахтангова
  АКЦИЯ .

  
 
  «Т  ВИЧ: 
Э»
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Тест делается за 10 мин.Специализированные автомобили.

Волонтёры проекта.

Министр культуры  Елена Безрукова.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

А люди ей верили
Аферистка из Барнаула обви-

няется в том, что выманила у не-
скольких горожан 73 миллиона 
рублей.

Началось все с того, что в 2013 году 
дама решила открыть центр оздоров-
ления. Она обратилась к жителям 
Барнаула с просьбой о предоставле-
нии займов денег в крупных разме-
рах. Якобы собиралась их потратить 
на развитие деятельности центра 
по оказанию медицинских услуг 
населению. В дальнейшем обещала 
за это уступить долю в бизнесе и вер-
нуть всю сумму кредита полностью. 
Видимо, выдвигала убедительные 
аргументы, так как люди ей верили и 
деньги выдавали вплоть до 2017 года.

Но в дальнейшем выяснилось, 
что кредиторам она ничего выпла-
чивать не собиралась. Кроме того, 
через свою знакомую, введя ее в за-
блуждение, оборотистая дама взяла 
в коммерческом банке кредит более 
чем на 1 миллион рублей. Теперь ей 
инкриминируется мошенничество.

Как рассказала «АП» помощник 
руководителя управления След-
ственного комитета РФ по краю 
Елена Коновалова, аферистка вину 
не признала, утверждая, что деньги 
она собиралась вернуть. Но следствие 
пришло к выводу, что таких намере-
ний у нее не было. Уголовное дело 
в отношении нее направлено в суд. 
Для обеспечения гражданского иска 
на имущество дамы наложен арест.

Липа: дорого  
и бесполезно

На автомобильном пункте про-
пуска в Кулундинском районе в 
течение часа в ходе пограничного 
контроля грузовых автомашин, 
следующих на выезд из нашей 
страны, выявлены два нарушите-
ля. Они предъявили поддельные 
водительские удостоверения.

Как сообщила «АП» пресс-служба 
Пограничного управления ФСБ Рос-
сии по краю, таким образом лжево-
дители хотели обойти запреты на 

пересечение госграницы во время 
пандемии коронавируса.

В связи с действующими ограниче-
ниями в список тех, кому официально 
разрешено пересечение государствен-
ной границы, входят водители гру-
зовых автомобилей международного 
автомобильного сообщения. Узнав об 
этом, некоторые изобретательные 
люди ради выезда за рубеж стали 
приобретать поддельные водитель-

ские удостоверения соответствующей 
категории, затрачивая при этом боль-
шие деньги. Затем обманным путем 
они пытаются пересечь границу в 
качестве вторых водителей.

Но при этом многие из них не 
задумываются о том, что соверша-
ют уголовное преступление. Нака-
зание за приобретение, хранение, 
перевозку в целях использования 
заведомо поддельных официальных 

документов предусматривает часть 
1 статьи 327 УК РФ. Нарушители мо-
гут лишиться свободы на срок до 
двух лет. В течение месяца выявлено 
до 10 аналогичных случаев.

Отец-извращенец
Житель Каменского района 

отправится в колонию строгого 
режима за то, что домогался соб-
ственных несовершеннолетних 
дочерей.

По данным следствия и суда, 
у 39-летнего мужчины, проживающе-
го в одном из сел Каменского района, 
на воспитании находились пятеро 
детей. Трое из них – его дочери 9-, 10- и 
15-летнего возраста от предыдущего 
брака. В период с 2016 по 2020 год отец 
систематически приставал к девоч-
кам. В ходе следствия было доказано 
11 эпизодов таких его действий.

Суд признал его виновным в ин-
криминируемых ему деяниях и на-
значил наказание – 18 лет колонии 
строгого режима.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

  ФОТОФАКТ .  АНОНС .

  КРИМИНАЛ .

  НОВОСТИ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  ЗДОРОВЬЕ .

Прославимся  
«росписью» каменной

Мастеров по флорентийской мозаике будут готовить в 
Алтайском государственном техническом университете.

По словам заместителя директора Института архитектуры и 
дизайна АлтГТУ Михаила Шишина, в России нет учебных заве-
дений, где бы готовили мастеров по флорентийской мозаике, 
применяемой для изготовления картин из поделочных камней. 
«Выпускники художественных вузов страны могут поступить 
к нам и в течение двух лет совершенствоваться в этой обла-
сти искусства. У нас есть для этого все ресурсы. Колыванский 
камнерезный завод заинтересован в таких мастерах. Многие 
учреждения почувствовали красоту колыванского камня и 
заказывают эти картины. Нужны мастера, которые могли бы 
это делать», – уточнил Шишин.

Олег АНТОНОВ

Битва за звание царя горы
Завтра, 27 сентября, в «Белокурихе-2» пройдет межрегио-

нальная гонка на лыжероллерах «Царь горы».
Участники преодолеют 9 км по маршруту Ульяновка – курорт 

«Белокуриха-2 Горная». Перепад высот – 450 м. На протяжении 
всего пути спортсмены будут подниматься в гору по серпантину.

О своем желании участвовать заявили уже около 60 энтузиа-
стов таких гонок из Алтайского края, Новосибирской области, 
Красноярского края и других сибирских регионов. Самый стар-
ший среди них – 72-летний спортсмен, самый юный – 15-летний 
подросток.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

С чего начинается Родина
В Алтайском крае 28 сентября пройдет «Краеведческий 

диктант».
Региональная просветительская акция приурочена ко 

дню рождения региона. Наш край был образован в этот день 
в 1937 году.

Проверить свои знания о малой родине, истории и традициях 
своего региона можно в режиме онлайн. Для участия необходи-
мо зарегистрироваться на портале дистанционного обучения 
АИРО – https://iro22.ru. Сама акция будет проходить 28 сентября 
с 10.00 до 21.00 на странице «Краеведческого диктанта».

Ограничений по возрасту нет. Участники ответят на 40 вопро-
сов по географии, истории, культуре и литературе Алтайского 
края. На прохождение дается 40 минут.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Находка из стоматологической 
клиники неандертальцев

Археологи нашли в Чагырской пещере Краснощековского 
района два зуба неандертальцев, живших здесь 60 тыс. лет 
назад.

Передний и резец – очень ценные находки этого лета, сооб-
щает Российский научный фонд.

«До этого мы два сезона не раскапывали никаких останков 
неандертальцев, так что для нас эти два зуба просто праздник. 
Такие находки очень важны для археологов Сибири, Азии и 
мира», – говорит доктор исторических наук, профессор РАН 
Ксения Колобова.

Ученые надеются, что исследования покажут им родственные 
связи между обитавшими в этой пещере неандертальцами. Вме-
сте с прежними находками у археологов накопились останки 
минимум пяти взрослых и нескольких детей.

Пещерные люди
В Алтайском крае создадут общественный фонд «Денисо-

ва пещера». В него войдут представители власти, бизнеса и 
научного сообщества.

Цель проекта – в развитии туризма и научной деятельно-
сти в окрестностях природно-археологического памятника 
«Денисова пещера» в Солонешенском районе. Это даст толчок 
для малого и среднего бизнеса, а также для создания рабочих 
мест, считают алтайские энтузиасты.

«Мы планируем продвигать Денисову пещеру не только в 
России, но и на международном рынке», – комментирует генди-
ректор АО «Курорт Белокуриха», один из инициаторов проекта 
Константин Ежов.

На прошлой неделе в городе-курорте состоялась первая встре-
ча. На ней ученые предложили открыть археологический парк 
со стоянкой древнего человека, выставочным залом, зданием 
для симпозиумов и встреч. Также речь шла о том, что бизнес 
не должен мешать научной деятельности. Нужно перераспре-
делить поток туристов, чтобы избежать скопления людей в 
самой пещере и рядом с ней.

Подарите лосю рога
В Алеусском заказнике активисты пополнили солонцы в 

местах, где кормятся копытные. У лосей и косуль 60% соленого 
минерала уходит на образование рогов, так что звери в нем 
постоянно нуждаются.

Представители отряда общественного объединения «Эко-
патруль» и егерь Николай Миронов заполнили кормушки на 
берегах озер Лаврушино и Большое Пустынное.

На самом деле каждый желающий может сделать такой по-
дарок диким животным. Использовать нужно соляной кри-
сталл лизунец или хорошо прессованные куски. Далее следует 
найти место, где проходят тропы лосей и косуль. Чаще всего 
брикеты укладывают в небольшое «корытце», выдолбленное в 
стволе упавшего дерева, сообщает пресс-служба Минприроды 
Алтайского края.

Алёна ИВАНОВА 
 (фото с сайта Минприроды Алтайского края)

Статус «уязвимый»
Часто мы пишем про чудесные 
спасения диких животных и птиц 
в Алтайском крае, но не всегда 
истории заканчиваются хорошо. 
Сейчас на ниточке висит жизнь 
кудрявого пеликана – прекрасной 
и редкой для нашего края птицы.

Подстреленного красавца привезли в 
Барнаул из Угловского района в единственную 
в крае организацию помощи диким 
животным «Ноев ковчег».

«В тех местах очень ответственный 
охотинспектор, но он там один на два района. 
Была бы пуля, найти стрелявшего можно, но 
это дробь. Да и нет уголовного наказания, 
только административный штраф», – написал 
в соцсети орнитолог Алексей Эбель.

Ветеринары краевой столицы сделали 
всё, что было в их силах. Однако прогноз 
неутешительный. В среду доктор Артем Кучер 

сказал «Алтайской правде», что шансов на 
жизнь у птицы почти нет.

Кудрявый пеликан входит в Красную книгу 
Международного союза охраны природы со 
статусом «уязвимый». На части территории 
Евразии численность вида сократилась из-за 
естественного уменьшения общей площади 
водоемов. В ряде мест причины другие: 
хищнический отстрел, сбор яиц, освоение 
территорий человеком.

В середине сентября мы сообщали, что 
ветеринары четыре часа оперировали 
косулю с переломанными ногами, которая, 
предположительно, попала в ДТП. Но, к со-
жалению, ее организм так и не справился с 
травмами. Через некоторое время животное 
пришлось усыпить.

«Хочется, чтобы было всё хорошо. 
Но зачастую мы просто не вовремя оказываем 
помощь из-за нехватки оборудования», – 
прокомментировал врач.

Алёна ИВАНОВА

Три главных витамина

Алтайские спецна-
зовцы Росгвардии 
десантировались из 
вертолета без парашю- 
тов.

Тренировка проходила в 
Калманском районе. Сначала 
– инструктаж по безопасно-
сти и использованию снаря-
жения. Повторили порядок 
действий на земле. И только 
затем загрузились в вертолет 
Ми-8.

Процессом руководили 
сотрудники ОМОНа и СОБРа. 
На разных высотах нужно 
было десантироваться из вер-
толета используя спусковые 
устройства и альпинистское 
снаряжение. Все бойцы спра-
вились с заданием.

Такие навыки нужны 
спецназовцам для высадки 
в труднодоступных местах. 
Также для оперативной эва-
куации раненых и постра-
давших в случае необходи-
мости.

Алёна ИВАНОВА

Осеннее  
расписание

С 1 октября меняется рас-
писание пригородных поез-
дов и электричек в Алтай-
ском крае.

В связи с окончанием садовод-
ческого сезона отменят несколь-
ко электричек. Так, например, в 
расписании не будет электропо-
езда сообщением Барнаул – Озер-
ки (отправление в 19.58).

С 6 октября отменят поезда: 
Барнаул – Баюново (отправле-
ние в 9.27 и 14.20) и Барнаул – 
Овчинниково (на 8.12 и 13.42). 
А с 26-го числа нельзя будет 
уехать из краевой столицы до 
Овчинниково на электричках 
в 8.12 и 15.09.

Также с начала второго ме-
сяца осени изменена перио-
дичность курсирования пяти 
пригородных поездов. Только 
по рабочим дням будет ходить 
электричка из Озерок до Барнау-
ла с отправлением в 4.34, по вы-
ходным и праздничным дням – 
поезда Барнаул – Заринская (8.31) 
и Заринская – Барнаул (14.40). 
Ежедневно, кроме вторника и 
четверга, в расписании стоят 
электропоезда Барнаул – Ребриха 
(9.04) и Ребриха – Барнаул (13.38).

С 6 октября пригородный 
поезд Овчинниково – Барнаул 
будет отправляться на 57 ми-
нут раньше – в 15.09.

На ярмарку!
Сегодня, 26 сентября, в ка-

ждом районе Барнаула прой-
дет продовольственная соци-
альная ярмарка. Здесь можно 
будет приобрести овощи для 
зимнего хранения – карто-
фель, морковь, свеклу, капу-
сту и лук.

Такая форма организации 
торговли и представленная 
продукция, овощи в частности,  
широко востребованы барна-
ульцами. Так, сейчас активно 
покупают картофель на зиму. 
Его цена за килограмм состав-
ляет 15–16 рублей.

Также можно будет купить и 
другие продукты питания. На-
пример, молочные продукты, 
яйцо, мясо, колбасные изделия 
и мясные деликатесы, муку, 
сахар и так далее. Организато-
ры обещают большой выбор и 
невысокие цены.

Ярмарки будут проходить 
с 10.00 до 14.00. В Железнодо-
рожном районе торговля раз-
вернется на проспектах Крас-
ноармейском, 131, и Ленина, 71; 
в Индустриальном – на улице 
50 лет СССР, 51а. Жителей Ленин-
ского района ждут на площади 
Народной. Ярмарочные площад-
ки в Октябрьском районе будут 
расположены на проспекте 
Ленина, 152, и улице Германа 
Титова, 9, а в Центральном – на 
проспекте Красноармейском, 
36, и улице Чайковского, 21а.

Подчеркнем, торговля будет 
осуществляться с учетом всех 
требований и рекомендаций 
Роспотребнадзора в связи с 
пандемией коронавируса. По-
купателей просят соблюдать 
масочный режим.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Отработка взаимодействия

Самые важные витамины, 
которые сейчас нужно полу-
чать, назвала профессор кафе-
дры зоологии и физиологии 
Института биологии и био-
технологии Алтайского госу-
ниверситета, доктор биологи-
ческих наук Ольга Филатова в 
своей видеолекции «Мы есть 
то, что мы едим» на фестивале 
науки.

«Надо стараться придерживать-
ся правильного питания, чтобы 
быть всегда в форме! А вообще, 
современному человеку следует 

обязательно употреблять витами-
ны для укрепления иммунитета, 
и особенно D, C и Zn (цинк)», – ска-
зала Ольга Викторовна.

Она добавила, что у всех жи-
телей нашей широты наблюда-
ется недостаток витамина D, а в 
холодное время года происходит 
уменьшение содержания цинка 
в организме. Два этих витамина 
и еще С играют огромную роль 
для иммунитета человека и, сле-
довательно, для устойчивости к 
вирусам.

Синтезу витамина D способ-

ствует солнечный свет, которого 
теперь будет не хватать. Можно 
употреблять рыбий жир, мясо 
лосося, тунца, сливочное масло, 
сыры.

Витамин С есть в апельсинах, 
лимонах, киви, облепихе, ши-
повнике. Цинком богаты говяжья 
печень, свинина, арахис, фасоль, 
горох, гречка. Часто полезных ве-
ществ, получаемых с пищей, все 
равно недостаточно. Поэтому мож-
но приобретать витаминно-мине-
ральные комплексы.

Алёна ИВАНОВА

Чаще всего солонец выглядит так.
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